

Le Casteddu di Barici inscrit aux monuments historiques

Le parcours aura été long mais il a enfin abouti. La fortification médiévale qui domine la vallée de l'Ortolo, U Casteddu di Barici, vient d'être inscrite au titre des monuments historiques. Le décret préfectoral en date du 30 avril dernier lui accorde cet important label.

C'est l'aboutissement d'un long travail de patience effectué par les membres de l'association I Baricini, et plus particulièrement par son président Gilles Giovannangeli, qui, en bon connaisseur de l'histoire des lieux, et avec l'aide du Laboratoire d'archéologie médiévale d'Aix-en-Provence ainsi que du cabinet de géomètres Poggi, a établi le dossier technique.

Ce travail a bénéficié du soutien constant du Service régional de l'archéologie de Corse. *"Il convient aussi de souligner l'attitude particulièrement positive et coopérative des propriétaires du site, qui ont fourni les pièces et les autorisations nécessaires pour l'aboutissement du dossier. Il s'agit de MM. Jacques Abbatucci, Nicolas Nicolai et Pierre Pedinielli. L'association Baricini tient à leur exprimer publiquement toute sa reconnaissance"*, précise Tousseint Nicolai, le trésorier de l'association et ancien maire de Foce-Bilzesi.

Si un monument n'est pas classé aux monuments historiques, les proprié-



La fortification médiévale, U Casteddu di Barici, vient d'être inscrite au titre des monuments historiques. / PHOTO D. R.

taires ne peuvent pas demander les financements pour engager des travaux.

Des vestiges architecturaux

L'inscription au titre des monuments historiques est une étape particulièrement importante dans le projet de sauvegarde et de mise en valeur de ce site qui a été au centre d'événements historiques marquants de l'histoire médié-

vale de la Corse. *"U casteddu a été construit par les ancêtres de Rinuccio della Rocca, au XIV^e siècle. Ce site abrite des vestiges importants de logis seigneurial qui datent de la fin du XV^e siècle. Le château avait été pris d'assaut par les Génois à la fin de l'hiver 1503, détruit puis abandonné"*, raconte Gilles Giovannangeli.

Le Casteddu qui avait bien résisté au passage des siècles se dégrade dangereusement depuis quelques années. Le but de l'association fondée il y a cinq ans (qui réunit des Sartenais inquiets de l'état de dégradation de ce patrimoine) est de le préserver en réalisant en priorité des travaux de confortement des murs. Il s'agit en effet d'un des rares sites en Corse-du-Sud où il demeure des vestiges architecturaux.

Situé à cheval sur les communes de Sartène et Foce à Bilzesi, à plus de 500 mètres d'altitude, le lieu est riche en traces et vestiges : rampes d'accès, réservoir, éléments défensifs, four à chaux. Une chapelle aux pieds du château avait été nettoyée par les élèves du lycée agricole de Sartène section forestière l'an dernier.

L'endroit cultive sa singularité en faisant de son présent le théâtre d'une mémoire. Ces beaux vestiges, témoins d'un passé lointain, continueront de dominer fièrement la vallée de l'Ortolo.

A.-F. I.

